

EL TUROLENSE.

Avisos, noticias, anuncios é intereses materiales.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR, D. CÉSAR ORDAX AVECILLA.

PRECIOS DE SUSCRICION,	SUSCRÍBESE.	ANUNCIOS.
Teruel 1 mes. 4 rs.	En Teruel en la Administracion del Diario, <i>San Juan</i> , 54, remitiendo letras de fácil cobro, ó sellos de cartas.	Para los suscritores á 25 cénts. de real la línea. Los no suscritores á medio real línea. Remitidos á real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs.
Fuera 3 meses adelantados . . . 15		
6 id. id. 30		
12 id. id. 56		

CRÓNICA RELIGIOSA.

Santo de hoy.—San Valentin, presb.

En la Iglesia de Religiosas de Santa Clara, continúa el Rosario y Visita general á Nuestra Sra. del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 5 y 3/4.

Iglesia de San Martin.—Hoy se dará principio al novenario de la Dolorosa.

Santa Iglesia Catedral.—A las 10 y cuarto de la mañana, bendicion solemne é imposicion de la ceniza, dirá el sermón el Canónigo Sr. Penitenciario.

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorro, á 31 rs.—Candeal, 29 á 30.—Royo, 28 á 29.—Jeja, 27 á 28.—Moreno, 20 á 21.—Centeno, 18.—Cebada, 16.—Azúcar, de 58 á 64 rs. arroba.—Lana, de 60 á 66.—Higos, de 8 á 12.—Sardinas, de 60 á 70 reales millar.—Aguardiente, 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, 8 á 12.—Aceite, de 76 á 80 rs. arroba.—Jabon, á 72 id. de Albalate.—Garbanzos, de 60 á 68.—Bacalao 44.—Judias, de 24 á 26.—Arroz, de 22 á 25.—Sal 3.—Mojama 48.—Esparto, 14 á 18.

CRÓNICA PROVINCIAL.

Parece ser que el Domingo último desapareció de la casa paterna una jóven bastante conocida en esta ciudad, la cual espontáneamente se presentó en el Hospital, donde la encontró su familia de hermana de la Caridad.

Se ignoran los motivos que puedan haber ocurrido á dicha jóven para tomar tal determinacion.

El *Boletín oficial* de ayer contiene lo siguiente:

Gobierno civil. Certificacion de la Comision permanente y señor Comisario de guerra, señalando los precios de los suministros que se hayan facilitado á los cuerpos del Ejército y Guardia civil durante el pasado mes de Enero.

Seccion de Fomento. Estado de los precios medios que han obtenido los artículos de consumo en la provincia, en el mes de Enero último.

Id. Id. Señalando el día 24 del corriente para la venta en pública subasta de 200 pinos concedidos al pueblo de Cabra de Mora.

Ministerio de Hacienda. Circular dando instrucciones para el mejor cumplimiento de la Ley de 21 de Diciembre de 1876.

Administracion económica. Otra trascribiendo una Real orden aclarando la forma para cancelar las fincas procedentes de bienes desamortizados.

Juzgado municipal de Teruel. Estado de movimiento de poblacion durante la primera decena del corriente mes.

Nacimientos: 7 varones y 2 hembras: total 11.

Defunciones: 4 varones y 6 hembras total 10.

Hemos recibido una larga correspondencia de Sarrion, que no insertamos por no ser, ninguno de los dos señores que la autorizan con su firma, suscritores. En ella se dice que el partido liberal de dicha



poblacion se ha abstenido de tomar parte en las elecciones municipales y que los dias de carnaval han sido muy animados.

Dícese que muy pronto volverán á pasar en direccion á Teruel, rectificando sus estudios, los ingenieros de la línea del ferro-carril.

Del *Mercantil Valenciano* del dia 9, tomamos el siguiente suelto:

«Para que nuestros lectores se convenzan de que no estaba mal enterado del todo nuestro corresponsal de Morella al participarnos la noticia de la aparicion de una partida carlista en la provincia de Teruel, noticia que se apresuró á desmentir el periódico semi-oficial de la localidad, copiamos á continuacion lo que dice *La Correspondencia de España*:

«La Guardia civil de Teruel ha dispersado una partida de 20 ladrones montados con buen armamento que apareció en aquella provincia.»

Solo tenemos que hacer presente, para concluir, que los primeros grupos de carlistas armados que aparecieron al comienzo de la última guerra civil peninsular, se les llamó tambien partidas de latro faciosos.»

Sentimos vernos en la imprescindible necesidad de rectificar algun concepto erróneo de nuestro querido colega, á la par que tenemos la grata satisfaccion de ratificarnos en lo que referente al asunto de que trata, dijimos.

Equivocado anda el *Mercantil* al darnos el carácter de periódico semi-oficial de esta localidad, pues ageno nuestro Diario á la política, no tiene relacion de ningun género, directa ni indirecta, con el elemento oficial, ni de esta localidad, ni de fuera de ella. Ahora bien, como nuestra mision es dar noticias y defender y velar en cuanto nos sea dable por los intereses materiales de esta provincia, tratamos de ser todo lo exacto y verídicos que nos sea posible y al efecto en los *centros oficiales* hemos necesariamente de adquirir muchas de las noticias que damos. Si nuestro periódico fuera político, constele al apreciable colega que estariamos, *por lo menos*, á la distancia que él se encuentra de esos centros oficiales.

La historia de lo que en esta provincia ha ocurrido y que de tan diversos modos ha sido comentado, equivocadamente, por casi todos los periódicos, incluso los Ministeriales, és la siguiente:

La 1.^a noticia que se recibió fué la de haberse presentado en Luco de Bordon el 23 del pasado mes, nada menos que una partida de 15 á 20 hombres á caballo y 6 ú 8 á pié. La pareja de la Guardia civil tomó por partida faciosa á este grupo de pobres yeseros que acostumbra á llevar este artículo á Morella. Desecha la equivocacion, ya con mas visos de verdad se dió conocimiento de que en el término de Aguaviva se habian dejado ver cuatro hombres armados y lle-

vando boinas, dos de ellos á caballo y dos á pié.

Fué consiguiente la persecucion, acudiendo alguna fuerza del ejército y Guardia civil, las que dieron batidas, á las cuales concurren paisanos de Calanda sin que nada pudiesen averiguar de su existencia. Pero á los pocos dias reapareció una nueva partida en el término de Mosqueruela, mandada por uno conocido por el apodo de *Vistabella*, natural del citado pueblo, hombre criminal y perseguido por asesinato; el cual iba acompañado de seis mas, dos desertores y cuatro individuos desconocidos en el país por el trage que visten. Esta partida que perseguida en Puerto Mingalvo se corrió hácia el Castillo de Villamallana (provincia de Castellon,) ha dado lugar como era consiguiente á que se hayan ocupado y se ocupen en su persecucion, algunos pequeños destacamentos procedentes de la provincia de Teruel y de la de Castellon.

En resumen son siete ladrones que han intentado robar una Masia en término de Mosqueruela y á un traficante. Esto es lo cierto, diga lo que guste su corresponsal de Morella y *La Correspondencia de España*.

NOTICIAS GENERALES.

Entre las instalaciones nuevas que se están construyendo estos dias en la esposicion vinícola, figuran dos remos de botellas, donde colocará sus productos el señor duque de Alba: un cañon, donde exhibirá sus vinos de Escañuela el señor duque de la Torre; una magnifica copa de cinco metros de altura, donde los cosecheros del pueblo de Cebolla, en la provincia de Toledo, presentan sus ricos mostos; un jarron notabilísimo el Sr. Durán y Cuervo; un preciosísimo templete de espirales del Sr. Villapadierna; una elegante copa de D. Pedro Lopez, de Córdoba, y una linda botella del señor conde de Toreno.

Arganda, Daimiel y Ciudad-Real hacen preciosas instalaciones, así como dos cosecheros importantes de la villa del Prado. Créese que la provincia de Córdoba hará una magnifica instalacion que representa una portada árabe.

Prescripciones de aplicacion, ya rural, ya casera—*Aves de corral: para curarles la pepita.*—Con 20 centigramos (4 gramos) de quina en polvo, igual cantidad de ruibarbo, tambien en polvo y medio grano de sulfato de cinc humedecido todo con algunas gotas de agua, se forman cuatro pildoras y de ellas se da una diaria á cada gallina. La curacion es muy pronta.

Arboles: modo de propagarlos.—Para lograr árboles frutales, no hay más que tomar un retoño de buena calidad y plantarlo dentro de una patata, que se entierra, de modo que solamente sobresalgan 5 ó 6 centímetros (unas tres pulgadas) del tallo ó retoño. Poco tiempo tardan en formarse raices, despuntando un arbolillo, que luego crece con lozanía.

Arboles: su preservacion contra heladas ter-

días.—Se abre al rededor del tronco un hoyo ó foso de un metro de diámetro, cuyo fondo alcance á las raíces gruesas, y se rellena de estiércol bien pasado, que se aplasta ó apisona suavemente. Así se pasa el invierno; y cuando está bien helado el estiércol, se cubre con la tierra sacada del foso. El objeto es que continúe al asomar la primavera en ese estado de congelacion, para contener el movimiento de la sávia del árbol, é impedir que le dañen los hielos retrasados.

—Algunos cosecheros de pasa han consultado si en la próxima Esposicion vinícola de Madrid se admitirán muestrarios de sus cosechas, á lo que se ha contestado que no sólo se admiten pasas, sino tambien las uvas en conserva.

Leemos con satisfaccion en un diario sevillano que es tan abundante este año la cosecha de aceituna en todo Andalucía que, segun dicho de los mismos labradores mucho tiempo hace que no se veia otra igual. En el término de Utrera es especialmente incalculable la cantidad que se ha recogido. Las trojes y almacenes rebosan, y ya faltan materialmente espacio donde colocar tanta aceituna. Cosechero hay que recoge éste año cerca de 80.000 fanegas, que darán por cálculo aproximadamente de 40 á 50.000 arrobas de aceite.

En cambio, abrimos un periódico alicantino y leemos:

«La sequia que este año se viene experimentando en nuestro país, hace que sea verdaderamente lamentable el estado de los sembrados y que los labradores formulen tristes augurios para la próxima cosecha.

Dice *La voz Montañesa*, periódico de Santander, que muchos vascongados se van á Francia, por sustraerse á los efectos de la ley de quintas.

Del *Diario de Castellon*.

Parece que entre los diferentes objetos que

se tratan de exponer en la próxima exposicion que ha de tener lugar en Madrid, figurará un tonel de colosales dimensiones, construido en Alicante, donde tanta importancia va adquiriendo esta industria. La cabida de este tonel, que pudiéramos llamar monstruo, es de 5000 cántaros

Nuestra provincia enviará tambien una coleccion completa, no solo de sus toneles, pipas y todo género de envases de madera, sino odres, botas, calabazas, y lo que será más interesante, herramientas, aperos y máquinas, pero no de tamaño colosal como el tonel alicantino, sino en proporcion de uno á diez del tamaño natural, pues se ha creido, en nuestro concepto con fundamento, que es más conveniente presentar modelos exactos de pequeño tamaño, que puedan obtener buena colocacion, que los originales, que ocuparian un espacio inmenso y no podrian quizás ser bien apreciados.

La sequia va en los pueblos del Maestrazgo haciéndose aflictiva, pues causa honda pena oír los presagios de los inteligentes, para el caso de que muy pronto no llueva en abundancia.

Solucion á la charada del número anterior.
Ca-mi-sa.

CHARADA.

Es *segunda* y *primera* un diputado
que en la izquierda se sienta y elocuente;
aromática yerba mi *primera*
sirve para aliviar algun doliente.
Artículo es *tercera* muy usado
y es mi *todo* ciudad, noble y murada
que alcanzó mil laureles y blasones
en muchas ocasiones denodada.

X.

La Solucion en el número próximo.

Imp. de la Casa provincial de Beneficencia.

SECCION DE ANUNCIOS.

En el comercio de tejidos de Simeon Calvo y Jover se ha recibido un elegante surtido en pañería, adornos, novedad para señoras, corbatas para caballero pañuelos seda y rosa y otros géneros y caprichos de novedad.

Advertencia. Cortes de pantalon Alcoy de 24 reales.

COMERCIO DE DON MIGUEL GARGALLO.

Tozal núm. 16.

Se han recibido un gran surtido en armas de fuego de diferentes clases y que se venden

á precios sumamente económicos como se puede ver:

Escopetas Laffouchet de un cañon, 300 rs.
Escopetas Laffouchet de dos cañones, 500 rs.
Escopetas remington de un cañon, 320 rs.
Escopetas revolvers de seis tiros, 500 rs.
Revolvers de seis, nueve y doce, mjm.
Pistolas de todas clases incluso de Laffouchet
Tambien se vende un Manucordio en 160 rs.

Gran surtido en Acordiones á precios muy bajos desde cuarenta hasta cuatrocientos reales uno.

LA CASA DE MATIAS LOPEZ

cuenta 26 años de existencia.

Los artículos que confecciona son los siguientes:

Chocolates, Cafés, Tés y Sopas.

Para los Chocolates tiene montada una de las primeras fábricas de Europa; puede visitarla, en las horas de trabajo, todo el que quiera, previa presentación de tarjeta ó papeleta de la casa; sus clases no tienen rival, es la que más fabrica y más vende, debido á la marcha adoptada por ella, de apreciar más su crédito que la utilidad, ganar poco y vender mucho, por la pureza de su producto y la más alta perfección en la mercancía, elaborando clases que lo permitan los precios de las materias que deben entrar en su confección; de ser único dueño y no tener colectividad; fué premiada en todas las exposiciones á que concurrió; 2.000 puntos de venta en provincias y 800 en Madrid. Véase el opúsculo que ha escrito acerca del origen y fabricación del Chocolate, 1864 y 1869. Precios desde 5 á 20 rs. libra.

Cafés.

Nadie con más asiduidad, nadie con más inteligencia prepara este néctar delicioso, véase el tratadito que acerca de la utilidad y preparación del Café ha escrito el Sr. Lopez, 1370. Muchas son las vigiliadas consagradas al estudio de este descuidado ramo de la alimentación; pero sus desvelos los ve recompensados por el favor del público, que de poco tiempo á esta parte le hace un consumo respetable. Precios, 8, 10 y 19 rs libra.

COMERCIO DE HURTADO Y SANZ,

Porches del Mercado.—27.

En este establecimiento acaba de recibirse un completo surtido en Fayas y glases negros, merinos dobles y sencillos, paños de manteos, castores y satenes negros. Lanas para vestidos, granadinas labradas y lisas, cretonas y percales para camisas. Capuchas merino de colores y negras. Pañuelos de seda, velos, corbatas, cuellos y puños de hilo y muchos más artículos que escusamos mencionar.

Las señoras que tenían encargadas las sedalinas de tres reales vara, pueden pasar á recogerlas.

VIÑA.

Por tener que ausentarse su dueño se vende una sita en San Cristobal con más de 500 cepas y una hermosa caseta de construcción moderna con bastantes comodidades.

El sitio es de los mas pintorescos y la finca se halla situada á unos mil quinientos pasos de la ciudad.

Para precio y demás condiciones dirigirse á D. Pascual Perez Dobón dueño del café situado en el Circulo de «La Libertad.»

Se ha restablecido la Administración de Loterías de Monreal en cuya Administración se espenden billetes para las tres extracciones mensuales.

Comercio de Domingo Mediano, San Juan núm. 1.

Cuando ofrecí en mi último anuncio á mis favorecedores los artículos de mantas y fajas, no les advertí que tambien tengo grandes surtidos en camisas color y blancas con cuellos marino y aleta, calzoncillos cretona, de retor blanco y moreno, pantalones en todas tallas, blusas para trabajadores en todos precios, monteras, marmotas, calcetines de lana y algodón, alforjas-maleta y otros artículos de todas conferencias.

Anuncio interesante para los que aspiren á recaudadores.

A fin de proveer las vacantes de recaudadores de Contribucion que ocasiona el movimiento del personal destinado á este servicio, los que se consideren en aptitud de ocuparlas, presentarán en un breve plazo en la Delegacion del Banco de España en esta Capital, una nota de sus circunstancias y demas antecedentes que justifiquen méritos para ello.

En la imprenta de Baquedano, calle de la Enseñanza, núm. 5, frente á la de Carrasco, se venden Calendarios y Almanagues; tambien se admiten suscripciones á la Moda elegante é Ilustracion Española y Americana y otras varias.

Zapateria de Adrian.—Calle de San Juan.—24.—Gran surtido de calzado para señoras, caballeros y niños. Especialidad en botinas de abrigo suizas. Novedad en cajas de betun mate.

Habiendo fallecido D. José Mesado Maicas fabricante de jabon en la calle de la Merced de esta Capital, continúan sus hijos con la fabricación de dicho artículo, poniendo los precios mas convenientemente posibles para el público, segun sean las clases del jabon, poniendo el de 1.^a superior, á 60 rs. arroba para la Capital, por causa del impuesto, y á 56 para fuera de la Capital; por libras á 16 cuartos una, tambien se venden legias para colar pues con estas se suprimen las cenizas en la colada.

José Mesado.

INTERESANTE PARA LOS GANADEROS

y espendedores de Sal.

En la Salina de Ojos-Negros se vende al por mayor en partida de diez quintales arriba, al infimo precio de ocho reales quintal castellano.